
Скоро в школу 
  

   

  Ваш ребенок читает, считает и пишет. Но психологи 

почему-то говорят, что его рано отдавать в школу. Что 

же должен уметь ребенок, чтобы считать его 

подготовленным 

к школе?  

 

Психологическая готовность к школе. Что это такое?  

   Прежде всего необходимо помнить, что под «готовностью к школе» понимаются 

не отдельные знания и умения, а их определенный набор, в котором должны 

присутствовать все основные элементы, хотя уровень их развития может быть 

разным. Какие же составляющие входят в набор «школьной готовности»?  

   Это прежде всего мотивационная, личностная готовность, в которую входят 

«внутренняя позиция школьника», волевая готовность, интеллектуальная 

готовность, а также достаточный уровень развития зрительно-моторной 

координации.  Начнем по порядку. 

 

Хочет ли ребенок в школу? 

   Прежде всего у дошкольников должна быть сформирована мотивационная 

готовность, то есть наличие у детей желания учиться. Мотивационная готовность 

–  это наличие у ребёнка учебной мотивации, стимул выполнять различные задания. 

Учебная мотивация складывается у «будущего школьника» при наличии 

выраженной познавательной потребности и умении доводить начатое дело до 

конца.  Именно это стремление СТАТЬ ШКОЛЬНИКОМ, выполнять правила 

поведения школьника и иметь его права и обязанности и составляют «внутреннюю 

позицию школьника». Такая позиция формируется у детей к 7 годам. 

 

Нужно ли уметь читать? 

    А теперь давайте разберемся, что же такое интеллектуальная готовность. 

Интеллектуальная готовность ребенка к школе предполагает наличие развитого 

кругозора, универсальных предпосылок учебной деятельности, необходимых 

умений и навыков в области учебной деятельности. Многие родители считают, что 

именно она является главной составляющей психологической готовности к школе, 

а основа ее — это обучение детей навыкам письма, чтения и счета. Именно это 

убеждение и является причиной  ошибок при подготовке детей в школу.  

    На самом деле интеллектуальная готовность не предполагает наличия у 

ребенка каких-то определенных сформированных знаний или умений (например, 

чтения), хотя, конечно, определенные навыки у ребенка должны быть. Однако 

главное — это наличие у ребенка более высокого уровня психологического 

развития, которое и обеспечивает произвольную регуляцию внимания, памяти, 

мышления, дает возможность ребенку читать, считать, решать задачи «про себя». 

Умеет ли ребёнок слушать? 

   А теперь давайте поговорим о волевой готовности, которая необходима для 

нормальной адаптации детей к школьным условиям. Эмоционально-волевая 



готовность - определенный уровень развития произвольного поведения, 

позволяющий ученику выполнять требования учителя. Важный признак 

готовности к школе - делать не то, что хочу, но и то, что надо. Речь идёт не об 

умении слушаться, хотя выполнять определенные правила школьного распорядка 

важно, сколько об умении слушать, вникать в содержание, о чем говорит взрослый.  

    Дело в том, что ученику нужно уметь понять и принять задание учителя, 

подчинив ему свои непосредственные желания и побуждения. Для этого 

необходимо, чтобы ребенок мог сосредоточиться на инструкции, которую получает 

от взрослого. Можно развивать такое умение и дома, давая детям разные, вначале 

несложные задания. При этом обязательно просить детей повторить ваши слова, 

чтобы убедиться в том, что они все услышали и правильно поняли. В более 

сложных случаях можно попросить ребенка объяснить, зачем он это будет делать, 

можно ли выполнить порученное задание (например, разложить книжки на полке 

или нарисовать картинку к прочитанному рассказу) разными способами. Для 

тренировки волевой готовности хороши и графические диктанты, в которых дети 

рисуют в определенной последовательности кружки, квадраты, треугольники под 

вашу диктовку или по заданному вами образцу.  

 

Слышит ли рука глаз? 

   Двигательное развитие часто рассматривается как одна из составляющих 

физической готовности ребенка к школе, однако и для психологической готовности 

она имеет большое значение. Действительно, мышцы руки должны быть 

достаточно крепкими, должна быть хорошо развита мелкая моторика, чтобы 

ребенок мог правильно держать ручку и карандаш, чтобы не уставал так быстро 

при письме. У него должно быть сформировано и умение внимательно рассмотреть 

предмет, картинку, выделить ее отдельные детали. Однако нам с вами надо 

обратить внимание не на отдельные движения рук или глаза, но на их координацию 

между собой, то есть на зрительно-двигательную координацию, которая также 

является одной из составляющих (уже последней) школьной готовности. Ребенку в 

процессе учебы часто надо одновременно смотреть на предмет (например, на 

доску) и списывать или срисовывать то, что он в данный момент рассматривает. 

Поэтому-то важны согласованные действия глаза и руки. 

    

   По определению известного психолога Л. И. Божовича «Школа — это особое 

место, где учат и учатся, то есть делают важное, необходимое и почетное дело. 

Учиться — это не то, что играть. Ты все время узнаешь что-то новое, становишься 

старше и умнее. И все понимают, что твоя учеба — это как папина работа, к ней 

надо относиться всерьез. Поэтому, когда тебе задали урок, ты имеешь право 

попросить, чтобы выключили радио, телевизор, чтобы тебе не мешали работать. И 

хорошо, когда задают уроки потруднее, — лучше чувствуешь, что к тебе относятся 

всерьез». 
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